



SEMANA DE LOS PUEBLOS INDIGENAS

DEL 19 AL 25 DE ABRIL

**Aportes para una celebración
con motivo
de la Semana de los Pueblos Indígenas**

*hermana agua
Vida y libertad*



ENDEPA
EQUIPO NACIONAL DE PASTORAL ABORIGEN

INTRODUCCIÓN

Desde el 19 al 25 de abril estamos invitados a celebrar la Semana de los Pueblos Indígenas. Son días oportunos para conocer, profundizar y compartir la realidad, la vida y los desafíos de los Pueblos Originarios. Conocedores de la abundancia que la Madre Tierra nos ofrece en su biodiversidad, se vinculan con el agua con respeto y agradecimiento, sabiéndola generadora de vida y bienestar, tanto para sus territorios como para los seres que habitan en él. Por eso, a esta Semana de los Pueblos Indígenas 2024 queremos experimentarla desde el ser del agua hermana, creatura de Dios, sagrada. Hoy la creciente escasez de agua potable, entre otras necesidades, nos afecta como humanidad. Esta situación nos invita a profundos cambios en nuestro modo de vivir, a superar el modelo mercantilista, puramente utilitarista, orientado hacia el beneficio de pequeños grupos, que no tiene en cuenta la dignidad humana de un gran número de personas, que nos lleva a la ruina como civilización y afecta profundamente la vida.

El agua puede ser motivo de guerras, pero también de solidaridad social y de cooperación entre los pueblos. Por lo tanto, es importante que procuremos y exijamos que el agua pueda ser referencia para un nuevo pacto social mundial entre los pueblos y los gobiernos, con vistas a la supervivencia de todos y de todas.

Iniciemos juntos, como hermanos, Pueblos Indígenas y no Indígenas, este espacio de espiritualidad, de plegaria, de ruego para ver y escuchar, para corazonar y discernir pasos que nos lleven relacionarnos con el agua como creatura de Dios, hermana, dadora de vida.

PEDIDO DE PERDÓN

El 21 de julio de 2010 la ONU, en una sesión con todos los representantes de los pueblos, reconoció explícitamente que “El agua potable y segura y el saneamiento básico constituyen un derecho humano esencial”.

Pedimos perdón por los conflictos que impiden el acceso al agua:

Perdón Señor por las veces que no acompañamos o no nos interesamos en las luchas por el agua y por el acceso a fuentes de agua potable de los Pueblos Indígenas... SEÑOR, TEN PIEDAD

Por las veces que dejamos que enturbien, contaminen, desperdicien o distribuyan mal el agua, fuente de vida... CRISTO, TEN PIEDAD

Sabiendo que el agua es un bien natural, vital, común e insustituible, permitimos que se transforme en un recurso hídrico económico, tratada como una mercancía más... SEÑOR, TEN PIEDAD

GLORIA

Glorificamos a nuestro Dios porque nos ha regalado a la hermana agua como fuente de vida, bien natural, vital, común e insustituible.

PALABRA DE DIOS - SABIDURÍA ANCESTRAL

Que, al profundizar la Palabra de Dios y la Sabiduría de nuestros mayores, podamos redescubrir el sentido del compartir y cuidar el agua, esencial para la vida, el futuro de la naturaleza y la existencia humana.

. Escuchamos un relato ancestral indígena, Antiguo Testamento, de la cultura y cosmovisión Mapuche. (Podemos compartir una narración sobre el agua de otro Pueblo cercano o que habite en el lugar donde se realiza esta celebración)

Nuestros mayores nos enseñan que "Có" (agua) renueva su "nehuen" cada día con la salida y el reflejo de "hunelve" (estrella del amanecer, lucero) en ella. A la vez, nos cuentan que, en tiempos antiguos, cuando la gente estaba perdiendo la memoria, hubo mucho desequilibrio en gran parte de la humanidad. Tanto así, que la gente no se respetaba ni así misma y tampoco a las fuerzas que rigen la naturaleza. Allí "pu gnünen nehuen" (las fuerzas que rigen el universo - tierra, fuego, agua, aire) se reunieron y designaron a "Milla car'rqüín", para que renovara la tierra dejando caer un diluvio, en el que solo se salvó la gente que tenía memoria y respeto por "pu nehuen" (las fuerzas) en la tierra. Nos enseñan que, sin importar si el recipiente es de oro o de barro, todos bebemos de la misma agua. Somos así hermanos y hermanas. "Có, Milla car'rqüín", se alegra mucho cada vez que la recordamos y luchamos por su existir, pues se da cuenta de que ella es parte de nuestra unión. También se alegra mucho cada vez que nos acercamos a un "hubcó" (vertiente), nos comunicamos con ella pidiéndole permiso y bebemos de su "nehuen". "Có" (agua) y nosotros los "che" (gente) somos "mapu" (tierra). Es por eso que somos "Mapu-che" (gente de la tierra). Ngüpüñangcú. (Daniel Morales, Pueblo Mapuche)

. El agua, símbolo de vida eterna según las palabras de Aquel que dijo: "Yo soy una fuente de agua viva, el que beba de esta agua vivirá para siempre".

Escuchamos el Evangelio según San Juan 4, 5 - 42

REFLEXIÓN: el agua es uno de los símbolos más fuertes y universales de la vida, de su purificación y de Dios, fuente de donde brota agua viva para la eternidad del destino humano.

Es importante preguntarnos:

Hoy ¿El agua es fuente de vida o fuente de lucro?

¿Es un bien natural, vital, común e insustituible o un recurso hídrico a ser tratado como una mercancía?

INTENCIONES - ORACIÓN DE LOS FIELES

"PADRE BUENO, QUE NOS REGALAS TU CREATURA EL AGUA, ESCÚCHANOS"

. Te pedimos Padre que el agua, un derecho humano esencial, llegue a todos potable, segura y con el saneamiento básico. Oremos...

. Padre Misericordioso que nos regalaste a la hermana Tierra, cubierta en gran parte de agua, salada y dulce, te pedimos valentía para oponernos a su contaminación y envenenamiento que mata toda vida. Oremos...

. Padre Creador, te pedimos conciencia y decisión para cuidar el agua, no derrocharla y exigir a los Estados que garanticen su accesibilidad a todos los pueblos. Oremos...

. Padre de Amor, ayúdanos a que, en fraternidad, solidaridad y cooperación entre todos los pueblos lleguemos a construir un pacto social y un proyecto para cuidar al agua como Creatura de Dios, hermana nuestra, dadora de vida. Oremos...

. Padre de la Vida, te pedimos capacidad para sumar a la lucha por erradicar el hambre, la de eliminar también la sed del mundo. Oremos...
Otras intenciones y necesidades...

OFRENDAS

Junto al pan y el vino ofrecemos agua de nuestras casas y Comunidades, la que se nos regala cada día y nos permite vivir. La que nos invita a aprender de la actitud de respeto y cuidado con que los Pueblos Indígenas se relacionan con ella.

COMUNIÓN

Los Pueblos Indígenas nos enseñan a vincularnos desde el cuidado amoroso y respetuoso con la Madre Tierra y con la Hermana agua, manteniendo una sana y armoniosa relación con la naturaleza, viviendo en comunión con ella.

ACCIÓN DE GRACIAS

Agradecemos la riqueza que brinda al mundo la diversidad de Pueblos existentes.

Agradecemos también el regalo del agua, sagrada, fuente de vida, estrechamente unida a dimensiones culturales, simbólicas y espirituales.

Agua que nos hace urgente una mirada, y las acciones en consecuencia, que la afirmen como un bien natural, común, esencial e irremplazable para la vida de todos los organismos vivos, estrechamente ligada a las cuestiones socioambientales.

DESPEDIDA

El agua, preciosa y cargada de valores que en sí no tienen precio, es vital y sagrada.

El acceso a ella y a su saneamiento básico constituye un derecho humano fundamental que debe ser garantizado para todos.

Acompañemos las luchas, especialmente de los Pueblos Indígenas, en defensa del agua.

En esta Semana de los Pueblos Indígenas asumamos el compromiso de defenderla y “poner el hombro” para garantizar el derecho a la vida para todos.

Dejemos que la creatividad nos permita compartir agua de muchas maneras: con mates, tererés, mate cocido, café, té, con tortas fritas, chipas...

BIBLIOGRAFÍA

Betto, Frei. OP Brasil. *Señales de los tiempos en la patria grande*

<http://archivosagenda.org/es/senales-de-los-tiempos-en-la-patria-grande>

Boff, Leonardo. *El gran conflicto en el siglo XXI: el acceso al agua potable?* 28/10/2014

<https://leonardoboff.org/2014/10/28/el-gran-conflicto-en-el-siglo-xxi-el-acceso-al-agua-potable/>

Boff, Leonardo. *Agua: ¿fuente de vida o fuente de lucro? contra la privatización del agua.* 16/07/2021

<https://leonardoboff.org/2021/07/16/agua-fuente-de-vida-o-fuente-de-lucro-contra-la-privatizacion-del-agua/>

Boff, Leonardo. *La escasez de agua potable puede desencadenar guerras y amenazar la vida.* 22/04/2023

<https://leonardoboff.org/2023/04/22/la-escasez-de-agua-potable-puede-desencadenar-guerras-y-amenazar-la-vida/>

ENDEPA, Comunicaciones. *Díptico para la Semana de los Pueblos indígenas 2024*